
 

 

 

子どもたちにとっての｢ウェルビーイング｣ 
校長 山野 仁志 

最近いろいろな場面で、「ウェルビーイング」という言葉を耳にします。「ウェルビーイング」とは、心

身と社会的な健康を意味する概念です。満足した生活を送ることができている状態、幸福な状態、充実し

た状態などの多面的な幸せを表す言葉でもあります。瞬間的な幸せを表す英語「Happiness」とは異なり、

「持続的な」幸せを意味しています。先日、ある紙面で、「ウェルビーイング」について県教育長・北野喜

樹氏は次のようにおっしゃっていました。 

子どもたちにとって学校は小さな社会です。友達と仲良く過ごすこともあれば、もめごとになることも

あります。何かで競い合い、勝つこともあれば負けることもあります。何かに挑戦し、成功することもあ

れば、失敗することもあります。様々なことが起こる中で、子どもたちは教師や保護者の指導、支援のも

と、思いやり・寛容・がまん・協力・誠実など、人として大切なことを学び、成長していきます。 

「先生は自分たちのことを思ってくれている」「先生は厳しい、でも本当は優しい」「私も友達のように

頑張ろう」「みんな成長した、このクラスでよかった、この学校でよかった」、子どもたちがこのような思

いを持つことがまさにウェルビーイングと言えるでしょう。 

◇実りの秋の実感～稲刈り体験～ 

今年度から、ＪＡが主催する「田んぼの学校プロジェクト事業」に取り組ん 

でいます。その一環として、９月８日に稲刈り体験をしました。田んぼの持ち 

主・谷内前さんや地域の方８名にご協力いただきました。稲刈りを経験したこ 

とのない児童がほとんどでしたが、約１時間鎌を持ち、稲を刈り取り、コンバインまで運ぶ作業を行いま

した。汗だくで頑張る児童の姿が印象的でした。稲刈りは、まさに実りの秋を実感する貴重な体験です。

気候変動により、日本の春と秋が消えていくのでは？という予測もある中、実りの秋を実感することがで

きたこの貴重な経験は、子どもたちにとっての「ウェルビーイング」につながっていると思います。 

◇学校評価（中間）アンケート結果より 

 ７月に本校児童・保護者・職員を対象に行った学校評価アンケートで、５つの課題 

が挙げられました。※アンケート結果等の詳細はホームページにてご確認下さい。☛ 

特に重点課題２つはどちらも《学力の保障》に向けた課題となります。この５つの 

課題について、子どもたちには９月１日の始業式で、２学期の「５つの約束」と題して、先生方と共に 

取り組んでいくことを誓い合いました。以下、５つの約束と具体的取組についてご紹介します。 

☆５つの約束[  は重点課題・☛は具体的取組・【】は主担当] 

約束①：授業の内容がよくわかるようになるために【研究主任】 

 ☛・テンポよく学習量のある授業への改善 ・学習集会の実施 ・補充学習の充実 等 

約束②：毎日、家庭学習の目標時間を守って取り組めるようになるために【研究主任】 

 ☛・家庭学習実施状況の把握･指導 ・自由学習のすすめ ・ネット利用「家庭のルール」の順守 

約束③：じぶんにはよいところがあると思えるために【生徒指導主事】 

  ☛・活動毎のめあてと振り返りの実践 ・じぶんのよさに気付く･認め合う活動の実践 

約束④：自分には夢があるといえるようになるために【教務主任】 

 ☛・キャリア教育年間指導計画に沿った、自分のこと･将来のことを考える活動の充実 

約束⑤：地域のことについて、いろいろなことを学ぶために【教頭】 

 ☛・まちの先生の積極的活用…各学年･学期に２回以上 

 ２学期はこの５つの約束の実現に向け、着実に取組をすすめます。子どもたちにとっての｢ウェルビーイ

ング｣を高めるために。また、職員が教員としてのやりがい・充実感を感じられるように。 

 

  ※変更となる場合もあります。ご了承ください。 

1 日 
市総合防災訓練 12:00～16:00町グラウ
ンドゴルフ大会（正院小グラウンド） 

17 火 
児童集会（ふれあい集会練習） 

避難訓練(地震・大津波 殿山へ避難) 

2 月 
7:35～交通指導    安全点検 
長休み：持久走の取組（月・水・金, 
～10/30） 

18 水 

朝の読み聞かせ  県巡回就学相談 

トップアスリートに学ぶ（ブルーキャ

ッツ）（13:15～14:45）15:00下校 

3 火 全校朝会 19 木 修学旅行 7:30学校発(５・６年金沢方面) 

4 水 
３・４限６年総合 防災フィールドワーク 

給食後 13:00下校 
20 金 修学旅行 17:00学校着(５・６年金沢方面) 

5 木 
12:25～給食試食会・給食懇話会 
14:00～授業参観 非行被害防止講座 臨
時 PTA総会 学級懇談会 

21 土  

6 金 ６限委員会   １・３年 15:00下校 22 日  

7 土  23 月 職員会議 

8 日 町民体育大会（正院小グラウンド） 24 火 

児童集会（ふれあい集会練習） 

第２回学校運営協議会(５限 14:00～14:45

授業参観 15:00～16:00全体会)  

9 月 スポーツの日 25 水 
６限伝承芸能クラブ（前期最終） 

スポチャレ day 

10 火 
児童集会(後期児童会任命式 委員会発表) 

14:00～３・４年生き物観察会まとめ授業 
26 木  

11 水 
３・４限６年総合防災フィールドワーク

６限伝承芸能クラブ 
27 金 研修会のため５限まで 14:50下校 

12 木 
13:30～文化芸術事業・日本ろう者劇団

「手話狂言」ワークショップ(＋蛸島小) 
28 土  

13 金 
13:30～文化芸術事業・日本ろう者劇団「手

話狂言」(＋蛸島小)(保護者参観可能) 
29 日  

14 土  30 月  

15 日  31 火 全校朝会 

16 月 
学校読書週間（～10/20） 

たんぽぽ（児童理解の会） 
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珠洲市正院町川尻 1-39 

Tel/Fax 82-0404 

正院小学校 

素敵な贈り物、ありがとうございました！ 

・木製の遊具…５月下旬にたくさんの本を贈ってくださった大阪府の方より 

・みかん…校内相撲大会で、ピザをふるまってくださった熊本の方より 

・寄付金 4000円…大丸すこやかクラブ様より 

★表彰～おめでとう～★ 
◇第 26回 おじいちゃんおばあちゃんの似顔絵コンクール 

銀 賞 ３年 西 こはる  銅 賞 ３年 谷内前 咲春・５年 小町 一颯    佳 作 １年 西本 瑠璃 

◇第 41回 石川県防災コンクール 銀 賞 ６年 柳 歩那 

◇校内夏休み作品展 入 選 

１年 森 風翔・３年 前 昊成・３年 皆口 真結子・３年 谷内前 咲春・５年 小町 一颯 

５年 新出 せん・５年 瓶子 芽那・５年 前 希世來・６年 角居 夏実・６年 西 琥太郎 

◇第 72回 珠洲市児童生徒理科研究作品展 入 選 

１年 西本 瑠璃・３年 西 こはる・３年 皆口 真結子・３年 谷内前 咲春・４年 坂東 伊緒 

５年 岡田 圭央・５年 堂端 大和・５年 番匠 衣乃里・６年 木挽 美空 

６年 西 琥太郎（市の代表として石川県児童・生徒科学作品コンクールに出品中） 

◇第 30回 石川県ジュニア川柳   入 選 ３年 堂端 和奏 

◇県少年相撲能登地区大会 男子５年生の部  ３ 位 岡田 圭央 



８月２８日ナツゾラ② 在長さん宅

 

 

 

 

 

 

９月１日２学期スタート 

 

 

 

 

 

 

 

９月１日 生き物観察会（２回目）３・４年生  
 

 

 

 

 

 

 

９月１日～７日 グッドマナーキャンペーン

 

 

 

 

 

 

 

９月８日 稲刈り体験

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

９月８日 ペッパー講習会  
 

 

 

 

 

 

 

 

９月９日 ＰＴＡ除草作業 

 

 

 

 

 

９月１４日 けんちゃんの朝顔の種取り

 

 

 

 

 

 

９月２３日 運動会 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４２日間の夏休みが終わり、元気に２学期がスタートしました。
始業式では、山野校長先生が、「あいさつ日本一の学校を目指しま
しょう」「５つのやくそくについて、先生方はがんばるのでみんな
も一緒に取り組みましょう。」などのお話がありました。 
その後、１限目の学級活動では、学級ごとに宿題を確認したり、

２学期のめあてを考えたりしていました。２限目からは授業が始
まり、どの学年も集中して学ぶ様子が見られました。 

午後７時より、公民館主催・２回目のナツゾラ（夏の星空観察
会）を行いました。児童２０名、保護者１４名の参加がありまし
た。日中は曇り空や雨の天候でしたが、夕方には晴れ、無事に星
空を観察できました。夏の星空や土星・月の観察、スライドでの
夏の星空のお話を聞くことができました。正院公民館の皆様、在
長さんお忙しい中でのご指導ありがとうございました。 

本校では、学校前横断歩道と学校玄関で、児童・保護者・職員・
地域の方が協力して、９月１日～７日まで実施しました。 
今年度のめあては、「相手よりさきに、自分から元気にあいさつ

しよう！」です。玄関では、子どもたちが元気にあいさつ！登校
した児童がじゃんけんをして、楽しみながら取り組む様子が見ら
れました。児童は、３年生以上が取り組み、初めて取り組んだ３
年生が、みんなで元気にあいさつしながら笑顔で取り組む姿が印
象的でした！ 

お世話になっている谷内前さんや地域の方々、JA や公民館からもご参加い
ただき実施しました。縦割り班４班にそれぞれ地域の方がついていただいて、
実った稲を刈り取る体験をしました。初めてという児童も多く、意欲的に鎌
を使って刈り取る様子が見られました。１時間ほどの刈り取り後、谷内前さ
んは大きなコンバインであっという間に残りの稲を刈り取って下さいまし
た。改めて機械のパワーのすごさを見ることもできました。11 月には収穫祭
を行う予定です。その際は、お世話になった皆様をご招待して、お米のありが
たさ、おいしさをみんなで感じる時間にできればと思います。皆様、暑い中で
の作業のご協力、本当にありがとうございました。 

 

旧飯塚保育所前の水路と田んぼで、今年度２回目の生き物観察
会がありました。能登 SDGs ラボ事務局の宇都宮さんとおらっ
ちゃの里山里海の４名のみなさんの協力で行いました。 
酷暑の影響で春に観察した時よりぐっと水が少ない影響で例

年より見つかる生き物が少なかったようです。それでも子どもた
ちは目を凝らしながらいろいろな生き物を見つけていました。今
後は学んだことをまとめ、市の報告会で発表する予定です。 

ペッパー君（ソフトバンク社が作った人型ロボットです。）を使ってプロ
グラミング学習を行いました。４限目は１～４年生がプログラミングを体験
しました。クロームブックを使って、子どもたちは思い思いにプログラミン
グし、実際にペッパー君が思った通りの行動をしてくれるかやってみまし
た。それぞれ思った通りの行動をしてくれると歓声が上がっていました。５
～６限目は５・６年生です。いろいろな動きに変えてみたり、より複雑なプ
ログラミングに挑戦したりする姿が見られました。全員が自分の作ったプロ
グラミングを試すことができ、充実した時間となりました。教えていただい
たソフトバンクの松本様、ご指導ありがとうございました。１０月中旬まで、
本校にペッパー君がいる予定です。 

朝６時から保護者と３～６年生で、学校の周りの除草や清掃作業を行いました。１年
生の参加、ご両親での参加もありました。児童・保護者合わせて５２名の方にご参加い
ただきました。お母さん方には花壇とグラウンドの除草、お父さん方には学校周辺の溝
清掃をお願いしました。みなさんの精力的な活動により、予定より早く約 30 分で学校
の周りがきれいになりました。朝早くからのご協力本当にありがとうございました。 

珠洲警察署等からお二人の方がおいでて、子どもたちと一緒に植えた「けんちゃんの朝
顔」の成長の様子を一緒に観察しました。大きく成長してくれていることを喜んでくれて、
子どもたちも嬉しそうでした。その後、秋の交通安全週間が始まるので、気を付けて登下
校してほしいこと・自転車に乗る際はヘルメットを必ずかぶることをお話して下さいまし
た。お話の後、警察の方と１・３年生が朝顔の種を集めました。100 粒近く収穫できたと
思います。来年もこの種を植えて、けんちゃんの朝顔を育てていきたいと思います。 

朝からよい天候に恵まれ、運動会を行いました。吉木教育長様をはじめ多くの来賓の皆様、
正寿会の皆様、保護者の皆様にご参加いただき、子どもたちが活躍する姿をみていただくこ
とができました。今年の運動会のスローガンは、３年皆口真結子さんが考えてくれた『いい
ね！すごいね！かっこいい！みんなが主役の運動会』です。このスローガンのように、２８
人一人一人が、主役の運動会になったと思います。２８人全員の『いいね！すごいね！かっ
こいい！』姿をたくさん見ることができました。 

【児童の感想】 

５月に田植えをした苗がすごく成長していました。始まる前に、地域の人のお手本を見せてもらいました。そ
の時は、少し簡単そうだなと思いました。けれども、やってみると、すごくかたくて、地域の人と比べるとなか
なかかれなく、一回でもとてもつかれました。でも、地域の人と谷内前さんが暑い中、私たちがいねかり体験で
きるようにしてくれたので、私も気合が入りました。社会で習ったコンバインが動いているところも見ることが
できました。いねをかってからタンクがいっぱいになるとホースからたくさんのお米が出てきました。やっぱり
機械を使うと早いなあと思ったけど、少しでもいねかり体験ができてよかったです。私たちがかったお米がいつ
も食べているようなお米になると思うとワクワクします。               （５年新出せん） 

【児童の感想】 

今年の運動会で三つのことがありました。一つ目はうれしかったことです。わたしが、
自分で書いた目ひょうをたっせいできたことです。わたしの目ひょうは、チームワークを
大切にすることと、友だちと助け合うことです。とくに、大玉ころがしと台風の目で、カ
ーブの所をいきを合わせながらできたし、大玉ころがしでは、下からころがすことを意し
きしてうまく出来ました。二つ目は、よくできたことです。人生いろいろのなわとびです。
なわとびがうまくできたのは、いっぱい練習したからだと思います。三つめは、アヤノチ
エさんのチームのたいこがすごかったことです。わたしがとくにおどろいたことは、リズ
ムをとりながら早くたいこをたたいていたことです。もう一度たいこをきいてリズムをと
るのをなれてみたいと思いました。わたしは、運動会でいっぱいの人が見に来てきんちょ
うかんもあったけど、さい後まで地いきの人、家族、先生たちにえ顔と元気をとどけるこ
とができてよかったです。                  （３年西こはる） 


